
香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）內地製造業景
氣度出現下降，7月財新中國製造業採購經理人指數
（PMI）降至49.8，近9個月來首次落入收縮區間，製造
業生產擴張放緩，需求收縮，就業、價格、企業預期處
於低位。專家預計，下半年將有一批改革措施落地，穩
增長政策有望溫和加碼。
從財新中國製造業PMI分項指數看，7月多呈回落態勢，
生產和需求放緩幅度尤為明顯。7月製造業生產指數在擴張
區間從上月的2022年7月以來最高，降至僅略高於榮枯
線，為九個月來最低；新訂單指數則自2023年8月以來首
次低於榮枯線，需求收縮主要受內需影響；外需維持增
勢，新出口訂單連續七個月錄得增長，但降至年內最低。

新出口訂單降至年內最低
供需放緩之下，就業指數在收縮區間微降。需求下降讓

企業開始壓縮採購量，加之生產小幅擴張，原材料庫存指
數年內首次低於榮枯線。受部分大宗商品價格下降等
因素影響，原材料購進價格指數在擴張區間降至四個
月以來最低，出廠價格指數在上月短暫升入擴張區間
後再次低於榮枯線。受暴雨洪水等惡劣天氣影響，供

應商配送時間指數在收縮區間小幅下降。生產經營預期指
數小幅回升，但仍低於長期均值。
財新智庫高級經濟學家王喆表示，7月製造業供給略有
擴張，內需出現下降，外需維持穩定，採購量下降，原
材料庫存減少，就業收縮程度趨穩，價格水平承壓，製
造業企業樂觀情緒略有回升。國家統計局製造業PMI與
財新中國製造業PMI均處於榮枯線下，顯示製造業景氣
水平略有回落，兩個PMI價格指數均較為低迷，尤其是
官方製造業PMI的購進價格指數和出廠價格指數雙雙位
於榮枯線下，市場需求不足引致的通縮壓力較為突出。
王喆認為，穩增長、促就業、保民生，加大政策刺激力
度，推動前期政策落地見效，更大力度激發市場活力和
內生動力，當是近期政策工作重點。
國家統計局日前公布的7月製造業PMI回落0.1個百分
點至49.4，連續第三個月低於50。
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香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報道）7
月財新中國製造業採購經理指數（PMI）錄得
49.8，為去年11月以來首次低於榮枯線，A股
大盤在8月首個交易日未能延續前日升勢，滬
深指數昨高開低走，截至收市，滬綜指報
2,932 點，跌 6點或 0.22%；深成指報 8,673
點，跌80點或0.92%；創業板指報1,665點，
跌22點或1.31%。兩市總成交較周三縮減13%
至7,822億元（人民幣，下同）。

國家發改委強調把促消費放在更加突出的位
置，促進汽車、家電等大宗商品消費；廣州擬
立法支持智能網聯汽車發展；北京將完善新能
源汽車強產業，推「一攬子」支持政策；7月小
米SU7交付量逾1萬台；比亞迪受到7家券商共
同推薦，諸多利好推升汽車板塊行情，昨天汽
車板塊漲逾2%，海馬汽車、安凱客車、眾泰汽
車等封漲停，金龍汽車漲6%，東風股份、中通
客車漲約3%，不過比亞迪小跌1%。此前汽車板

塊已連升三周，本周迄今升幅也近6%。
交運設備、航天航空、鐵路公路、教育、

電機等板塊領漲兩市；大消費板塊低迷，釀
酒、商業百貨、珠寶首飾、美容護理等均跌
幅居前，貴州茅台跌逾2%。
中信建投首席策略分析師陳果表示，近期

貨幣政策及財政政策對內需疲弱反應迅速，
或預示後續政策進度力度均有可能超預期。
他建議投資者逐步從謹慎轉為中性，重點關
注家電、汽車、地產、軍工、計算機、電
子、工程機械、醫藥等。

國策利好 A股汽車板塊飆

香港文匯報訊（記者 周紹基）美聯儲局議
息會議後維持利率不變，市場料9月有機會開
始減息，港股 8月首個交易日表現靠穩，
17,000 點水平有支持，全日跌 39點，收報
17,304點，大市成交940億元。建銀國際證券
研究團隊昨日發表報告指，美國在9月料開展
降息周期，主要是因為當地的通脹和就業持
續降溫，故該行維持聯儲局年內減息50點子
的預測。同時，美國總統大選為市場增添不
確定性，可能帶來更多的利率及匯率波動。

料內地續推政策提振經濟
建銀國際預計，8月份的市場關注焦點，
包括歐美等國家的通脹及就業數據；內地
則持續關注經濟活動的高頻數據，如地產
和宏觀政策。中共二十屆三中全會和中共中
央政治局會議要求持續推進改革，並提振短
期經濟，料內地政策有望進一步發力，透過
產業升級、能源轉型，以及貿易周期仍是今

年的主要增長動能，特別是提振大宗消費品
和製造業「以舊換新」，貨幣政策料保持寬
鬆，可望支持經濟實現中央政府5%的年度增
長目標 。
該行並認為，內地經濟不平衡復甦仍持
續，次季經濟增長受消費疲軟所影響而放
緩，服務業復甦滯後，而工業生產仍是推動
增長的主要貢獻來源。三中全會以推進中國
式現代化為目標，緊隨其後的政治局會議則
要求下半年加大宏觀經濟調控力度。該行認
為，人行已宣布下調7天逆回購利率，繼續維
持人行年內將降準25個基點的預測。

公用股受捧 電能升逾5%
港股近期在跌至17,000點水平，已覓得初

步支持，大市走勢反覆，恒指屢試250天牛熊
線（17,408 點）阻力無功而還，全日跌 39
點，收報17,304點。科指亦回調1.2%，收報
3,476點。藍籌股有53隻下跌，29隻錄得升

幅，大市成交940億元。9月有機會減息消息
提振，其中公用股及收息股獲追捧，藍籌中
升幅最大的為電能（0006），全日升逾5%，
領展（0823）亦漲 3.3%，中電（0002）升
3.1%，煤氣（0003）及長建（1038）齊升
2.8%。中東局勢持續緊張，油價揚升，中海
油（0883）及中石油（0857）齊升逾1.9%。

◆港股8月首個交易日表現靠穩，17,000點
水平有支持。 中新社

美減息預期升溫 港股表現靠穩
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中共二十屆三中全會提出深化科技體制改革，推動科技創新和產業創新融合發展。在昨天舉行的中國首席

經濟學家論壇暨第三屆大灣區經濟發展大會上，中國首席經濟學家論壇理事長連平表示，在未來，股票市場

在中國金融支持科技創新事業的發展中，應該扮演更加關鍵的角色。要充分利用中國銀行業體系的優勢資

源，使金融支持新質生產力的發展力度達到最大。

◆香港文匯報記者 盧靜怡 廣州報道
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充分利用銀行體系優勢資源 發展新質生產力

連平在會上指出，在科創企業的發展進程中，股
票市場不僅為上游的創投和風投提供了動力，

也為下游的銀行業提供了信心。因為有了股票市場成
熟的上市制度存在，這個市場可以快速提供融資，使
得這些創投和風投行業敢於進行較大規模的冒險，去
進行投資，上市之後獲得資本的回流以及獲得很高的
回報。他認為，對中國內地而言，當前的關鍵是讓股
票市場真正繁榮起來，確保投資者的利益得到保護，
使投資者在市場中的投資能夠獲得持續且滿意的回
報，這樣的市場才有未來。

實現資本股票市場供求平衡
他說，僅僅通過設立創業板、科創板和北交所，並
不能從根本上解決問題。資本市場和股票市場的發展
需要實現供求之間的平衡。美國在直接融資、風投、

創投以及股票市場上市融資等方面，對科創領域的支
持既具有針對性又力度十足。相比之下，我們在這方
面顯然存在差距。我們的任務是如何充分利用中國銀
行業體系的優勢資源，使金融支持新質生產力的發展
力度達到最大。
今年大會的主題為「新起點、新時代、新境界，

全面深化改革推進中國式現代化」。中國首席經濟
學家論壇研究院院長、中歐國際工商學院教授盛松
成介紹說，目前內地企業在國際市場上的布局和影
響力不斷擴大，這需要服務業提供更加有力的支
持，因此未來仍然需要加快服務業的改革開放。
「我國服務業和製造業對外投資並行發展，儘管製
造業投資增速迅猛，但服務業仍佔主導地位，吸引
80%的投資比重。」盛松成強調，在製造業與服務
業融合的大趨勢下，全球投資焦點正向服務業轉

移。他指出，高端製造業的發展離不開先進服務業
的支持，生產性服務業的高佔比對製造業具有顯著
的促進作用。特別是在信息科技、專業服務等先進
生產性服務業領域，中國與美國存在一定差距，但
這也預示着內地生產性服務業擁有巨大的成長空
間。

關注資金流向及制度改革
國泰君安證券首席經濟學家何海峰表示，如果站在
融資或者資金運用上來說，財政也是金融。財政是國
家金融，是國家治理的基石和支柱。財政資金有非常
大的撬動作用，不僅要關心資金的運用流向，更要關
注的是制度改革，首當其衝就是預算制度。他認為，
投資方面要增強獲得感，融資方面要對融資行為加強
嚴格規範，監管方面要持續強化監管。

經濟學家言論撮要
中國首席經濟學家論壇理事長
連平：

股票市場在中國金融支持科技創新事
業的發展中應該扮演更關鍵的角色。

中歐國際工商學院教授盛松成：

高端製造業的發展離不開先進服務業
的支持。

國泰君安證券首席經濟學家
何海峰：

財政是國家治理的基石和支柱。

粵開證券首席經濟學家羅志恆：

只有財政運行比較順暢才能更好支持
和服務國家重大戰略目標。

中銀證券全球首席經濟學家
管濤：

美國通脹回落不是線性的，未來存在
反彈可能性。

中航證券首席經濟學家董忠雲：

以往大選年是美國對華負面舉措的密
集出台期，A股市場將承受一定壓力。

野村證券首席中國經濟學家
陸挺：

不能過度依賴於外資，不能把中國經
濟的穩定增長完全寄希望於維持高速出
口之上。

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報道）美國大
選是近期全球關注的焦點，在會上有不少經濟學家
認為，若特朗普贏得美國大選，中國外貿出口將承
壓，因此不能把中國經濟的穩定增長完全寄望於維
持高速出口，應該維持人民幣匯率的穩定，避免大
幅度貶值。

不能單靠高速出口帶動經濟
野村證券首席中國經濟學家陸挺表示，美聯儲過去
數年最大的問題就是導致了美國和全球的失衡。在此
背景下，中國出口高增長較難維繫。「高速出口、低

價出口，必然會遭到別國的阻擊。」他指出， 對於中
國而言，不能過度依賴於外資，不能把中國經濟的穩
定增長完全寄望於維持高速出口之上。
陸挺建議，應該維持人民幣匯率的穩定，避免大幅

度貶值，同時需要穩定房地產，「（樓價）已經跌了
那麼多了，在我看來，泡沫已經沒有了」。他說，內
地還處在城市化發展過程中間，人口還會集聚，因此
房地產還有一定的發展空間。「美聯儲在過去這十幾
年穩定美國經濟的一個重要教訓，就是穩定房地產行
業」。他強調應該以「保交房」為重心來維穩房地產
行業。

針對美聯儲宣布將維持利率不變，但暗示或於今
年9月降息，中銀證券全球首席經濟學家管濤認為，
美聯儲正謀求經濟軟着陸，美聯儲預防式降息或將
來臨，但美國仍面臨資產價格超調、貨幣政策滯後
兩大風險。「未來兩個月，美國通脹不出現反覆的
話，9月份美聯儲降息是大概率事件，年內降息兩到
三次。」他指出，高利率持續的時間越長，對美國
經濟傷害就越大，美聯儲肯定希望能夠把利率降下
來，進行預防式降息。「但未來仍存在很大不確定
性，實際上美國通脹回落不是線性的，未來存在反
彈的可能性。」

專家促穩樓市以穩經濟

PMI

◆針對美國聯邦儲備委員會宣布將維持利率不變，但暗示或於今年9月降息，不少經濟學家都在會上作出回應和解讀。
香港文匯報記者盧靜怡 攝


